



CATEDRA de TEOLOGIA JUAN STAM  
“Palabra de Dios: Escatología y Política en América Latina”  
Del 14 al 17 de noviembre 2018  
XX ANIVERSARIO

### Organización de las Mesas de Trabajo

- 1) La Cátedra Teológica Juan Stam, tendrá dos espacios académicos: las **Conferencias Magistrales** por las noches y las **Mesas de Trabajo** durante el día.
- 2) El público objetivo de las Cátedras y específicamente de las mesas de trabajo son académicos en las áreas de teología, biblia y pastoral, con participación de docentes y estudiantes de teología, pastores/pastoras y líderes eclesiales.
- 3) Las mesas de trabajo tienen temas específicos como referencia para la presentación de trabajos académicos. Cada mesa cuenta además con dos coordinadores/ras como se indica:

**Mesa 1:** Lectura Socio-política del Apocalipsis (Daniel Córdova y Marisol Ale)

**Mesa 2:** Religión y política en el escenario actual (Rafael Goto y Sandra Lassak)

**Mesa 3:** Hermenéutica bíblica desde los sujetos latinoamericanos (Gerson Zamora y Rosa Reyes)

**Mesa 4:** Memoria, tradición oral y escatología (Juan Fonseca y Luzmila Quezada)

- 4) La convocatoria a los distintos espacios de formación teológica para que puedan presentar los ensayos y monografías académicas se abrirá en el mes de Agosto del presente año.
- 5) La mesa de trabajo es concebida como un espacio de reflexión y debate que convocará a dos tipos de participantes: a) Autores/as de ensayos o monografías académicas y b) Asistentes interesados en el tema. Además, tendremos un invitado/a especial en cada mesa (especialista en la materia). Para lograr el objetivo, todos los y los participantes deben tener en el momento de la inscripción un guion detallado de la secuencia de ponencias, el cual se incluirá en la carpeta de trabajo.
- 6) Los trabajos académicos, que pueden ser monografías o ensayos, se recibirán hasta el 19 de octubre. Los trabajos aprobados por el jurado académico se constituirán en presentables para las distintas mesas con la presencia de sus los autores/as.
- 7) Los trabajos pueden ser presentados por investigadores y docentes de teología, así como personas que estén realizando estudios de bachillerato y licenciatura en teología. La participación es abierta en el ámbito nacional e internacional.

- 8) Los trabajos deben considerar, de acuerdo al tema específico de cada mesa, los aportes del profesor Stam a la producción teológica académica. Si se requiere información de sus escritos pueden ponerse en contacto con la institución organizadora.
- 9) El jurado calificador seleccionará los mejores trabajos académicos de estudiantes de teología que residen fuera de Lima y apoyará con becas parciales y totales como indica los puntos 5 y 6 de la propuesta general de la cátedra.
- 10) Sobre las características mínimas de la presentación de los trabajos académicos. Las ponencias deben cumplir los requisitos básicos de todo trabajo académico: rigurosidad científica, originalidad y honestidad intelectual. Pueden desarrollarse en forma de ensayos o de monografías. Su extensión máxima no debe exceder las 5000 palabras.
- 11) Los/as invitados/as internacionales (especialistas) serán ubicados en cada una de las mesas de trabajo donde podrán compartir sus trabajos académicos.
- 12) Se tendrán presentaciones en simultaneo de dos mesas de trabajo, cuyos horarios son:

|  |
|--|
| <b>Jueves 15:</b> 1ra Sesión 9.30 a 12.30 y <b>viernes 16:</b> 2da Sesión 9.30 a 12.30 |
|--|

**Mesa 1:** Lectura sociopolítica del Apocalipsis

**Mesa 2:** Religión y política en el escenario actual

|  |
|--|
| <b>Jueves 15:</b> 1ra Sesión 2.30 a 5.30 y <b>viernes 16:</b> 2da Sesión 2.30 a 5.30 |
|--|

**Mesa 3:** Hermenéutica bíblica desde los sujetos latinoamericanos

**Mesa 4:** Memoria, tradición oral y escatología

Se estima que en cada mesa de trabajo se realizaran seis presentaciones por sesión con el tiempo suficiente para el debate.

- 13) Las mesas procurará mostrar diversidad confesional, étnica y de género. En este último caso, como mínimo, un 30 % de participantes deberá ser mujer u hombre, según sea el caso.
- 14) Los aportes de las mesas de trabajo se socializarán al final en una “Plenaria” que permitan sintetizar y priorizar temas claves de la realidad nacional e internacional en perspectiva bíblica, pastoral, teológica e histórica. Estos serán plasmados en una “Declaración Teológica de Lima”, en concordancia con el objetivo de la Cátedra Juan Stam.
- 15) Cada participante en las mesas de trabajo asumirá los gastos de transporte; la institución organizadora apoyará para la ubicación de lugares de estadía en Lima a costos módicos.

Comisión organizadora  
Lima, 25 de Julio 2018



## Mesa de trabajo 1 Lectura sociopolítica del Apocalipsis

**CATEDRA DE TEOLOGIA JUAN STAM**  
**“Palabra de Dios: Escatología y Política en América Latina”.**  
Del 14 al 17 de Noviembre 2018  
**XX ANIVERSARIO**

### I. DESCRIPCION

La propuesta de esta mesa es buscar lecturas del Apocalipsis desde América Latina con dos características nunca ausentes en la literatura apocalíptica: lo contextual y lo pastoral; que tengan en cuenta lo que Juan Stam llama "Sugerencias prácticas para interpretar bien el Apocalipsis: exegéticamente, históricamente, cristocéntricamente, imaginativamente, pastoralmente, prácticamente y sinópticamente." Es decir, ver cómo opera la fe en medio de esta realidad, para buscar una interpretación que actualice esta misma fe en el día presente.

Se pretende, como dice Juan Stam (Apocalipsis. Tomos 1, pag. 17) quitar el miedo a los lectores de ese libro y por el contrario fortalecerlos para resistir el mal y seguir teniendo esperanzas de cambio de nuestra realidad. Para esto deberá hacerse siempre una lectura pertinente: histórica-contextual y ética-pastoral. Se espera una mesa de aportes exegéticos en los textos y temas que tradicionalmente se han presentado con fuerte pesimismo y enfáticamente como juicio futuro.

En la presente mesa, la finalidad de la lectura del Apocalipsis que se propone –la Lectura Sociológica o de Los Cuatro Lados– es movilizar las fuerzas transformadoras de la fe en un Dios justo y liberador, al analizar el mensaje bíblico desde la perspectiva económica, social, política e ideológica. Esto es deberá responder a: ¿Qué dice la fe apocalíptica sobre la realidad y prácticas económicas de su tiempo, y como se corresponde con el nuestro? ¿Qué acerca de las formas y relaciones sociales? ¿Qué valor —y valores— da el mensaje apocalíptico al mundo político? ¿Las ideologías de la fe apocalíptica son críticas, en su mundo y en el nuestro?

### II. OBJETIVOS

1. Aportar lecturas hermenéuticas y exegéticas del Apocalipsis que tengan estos dos elementos: lo contextual y lo pastoral.

2. Proponer un acercamiento sociológico al texto de tal modo que evidencie el mensaje del Apocalipsis en lo económico, sociológico, político e ideológico.

### III. LÍNEAS DE INVESTIGACION

1. Perspectiva Política del Apocalipsis: Evangelización y Política. La marca de la bestia.
2. Perspectiva Social del Apocalipsis: Resistencia y Martirología. La mujer en el apocalipsis.
3. Perspectiva Económica del Apocalipsis: Economía y Vida Plena. Vida, Muerte y Signos de Esperanza.
4. Perspectiva Ideológica del Apocalipsis: Idolatría y poder. Milenio y Experiencia Visionaria.

Coordinadores: Daniel Córdova y Marisol Ale



## Mesa de trabajo 2 Religión y política en el escenario actual

CATEDRA DE TEOLOGIA JUAN STAM  
“Palabra de Dios: Escatología y Política en América Latina”.  
Del 14 al 17 de Noviembre 2018  
XX ANIVERSARIO

### I. DESCRIPCION

Desde las últimas décadas del Siglo XX se ha dado un importante e imprevisible crecimiento de las iglesias evangélicas en América Latina. Un hecho notable es que el crecimiento de las iglesias evangélicas se produce entre las comunidades o grupos pentecostales, neo-pentecostales y carismáticos independientes. Las iglesias de origen y tradición histórica (protestantes) no han tenido la misma dinámica, quedando rezagadas en estos procesos, como las “expresiones minoritarias” del mundo evangélico.

Con este crecimiento, los *evangélicos* comienzan a posicionarse y legitimarse con una perspectiva moral, ética, cuya presencia y acción sale de los ámbitos privados para incidir en el ámbito público, como sujetos y actores políticos. Estas iglesias se forman en el marco de la llamada *teología de la prosperidad* y la apropiación *del poder político* y en su entorno se vienen gestando movimientos y partidos confesionales como sus *brazos políticos* para estar e influir en la sociedad y el Estado, y construir la *nueva hegemonía evangélica*. Actualmente adoptan prácticas socio-políticas con una concepción y visión conservadora de la sociedad, la política y con una agenda predominantemente *moral*.

Esta situación nos plantea el desafío y la tarea teológica-pastoral que nos aproxime a una interpretación de sus rasgos característicos, sus implicancias políticas e incidencia pública. Especialmente, en el contexto de las construcciones de las democracias latinoamericanas, la cultura de los derechos humanos, la lucha contra la pobreza, la corrupción, la moral ciudadana y ética públicas, y el *estado laico*.

La labor teológica y docente del Dr. Juan Stam en este contexto ha sido muy inspiradora desde su perspectiva ética y misionológica *latinoamericanas*, para planteamos las preguntas que nos orienten en esta mesa de trabajo y que nos remitan a *pensar* las prácticas e implicancias de la presencia y acción evangélica en el ámbito público-político. ¿Cuáles son los alcances e impacto de la

participación de los evangélicos en la política? ¿Cómo conciben el poder y su relación con la sociedad, el Estado, y las políticas públicas? ¿Qué implicancias tienen el revivalismo fundamentalista y los partidos confesionales en la política en nuestros países?

En esta mesa de trabajo esperamos la participación y aportes de investigadores del fenómeno religioso, teólogos y pastores, estudiantes de ciencias sociales y teología, y profesionales interesados en la participación política.

## II. OBJETIVOS

1. Analizar el fenómeno de la participación socio-política de los evangélicos en América Latina para *aclarar* los aspectos fundamentales, características, riesgos y sus posibilidades en la incidencia social y política.
2. Examinar experiencias de participación socio-política en los países de la región, y sacar lecciones que permitan mirar en perspectivas la relación de la religión y la política y de las iglesias con la sociedad y el Estado.

## III. LINEAS DE INVESTIGACION

En esta mesa de trabajo queremos abordar el fenómeno de la participación e incidencia evangélica en tres aspectos:

1. **La participación política de los evangélicos en la Región.**
  - a. Relación de religión y política en la práctica evangélica.
  - b. Fundamentos de la participación política y *fundamentalismo*.
  - c. Perspectivas y proyecto político *evangélico*.
2. **Relaciones de los evangélicos y Estado laico.**
  - a. Los evangélicos y las políticas públicas. Posibilidades y límites del estado laico.
  - b. Los evangélicos y la ética pública. Derechos humanos e inclusión.
  - c. Los evangélicos y la acción ciudadana frente a la pobreza, la corrupción y el medio ambiente.
3. **Experiencias evangélicas de la participación política evangélica (temas libres)**

Coordinadores: Rafael Goto y Sandra Lassak



## Mesa de trabajo 3 Hermenéutica bíblica desde los sujetos latinoamericanxs

**CATEDRA DE TEOLOGIA JUAN STAM**  
**“Palabra de Dios: Escatología y Política en América Latina”.**  
Del 14 al 17 de Noviembre 2018  
**XX ANIVERSARIO**

### I. DESCRIPCION

Para Juan Stam es sumamente importante, en la interpretación bíblica, una doble contextualización. Es decir, analizar el contexto social en el cual se produjeron los textos bíblicos y, también, el contexto del lector-interprete. De este modo hace hincapié en la preocupación por una observación crítica de nuestra realidad. En sus propias palabras: “Quien no entiende su propio tiempo histórico, difícilmente podrá entender un contexto alejado en tiempo, espacio y cultura” (Stam, 2015).

La mesa propone socializar y debatir las aproximaciones de la Biblia desde la diversidad de contextos y sujetos de nuestra Abya Yala. Específicamente abordaremos la temática de la escatología, integrado al quehacer bíblico teológico: historia de la salvación, misión de la iglesia, política imperial, los nuevos sujetos hermenéuticos, etc. Así deseamos proseguir con uno de los sellos del pensamiento de Juan Stam, no separar la escatología del resto de la teología (Stam, 1999).

Las investigaciones partirán desde un doble contexto, como se señaló anteriormente; primeramente *desde* los/las sujetos específicos. Así los sujetos negados históricamente son visibilizados. Para Letty Russel, “...muchos exegetas piensan que el contexto específico de la interpretación es decisivo. Así como es necesario descubrir las circunstancias que dieron origen a los textos bíblicos, también es relevante valorar la forma en que las personas de color, los pobres y las mujeres se acercan a la Biblia. Estos contextos únicos, enriquecen la comprensión y configuran la interpretación” (1995,24). En segundo lugar, *desde* el propio texto bíblico que requiere el uso de los diversos instrumentos metodológicos de la exégesis bíblica: crítica de las tradiciones, crítica literaria, análisis retórico, sociológico, lingüístico, etc., para reconstruir el tejido social que produjo el texto.

## II. OBJETIVOS

- 1) Conocer las aproximaciones bíblicas desde los diversos sujetos-contextos latinoamericanos para enriquecer la interpretación de la escatología.
- 2) Debatir y reflexionar en torno a las propuestas escatológicas de la diversidad de sujetos teológicos.

## III. LINEAS DE INVESTIGACION

1. Escatología y reino de Dios.
2. Esperanza de liberación en contextos de opresión.
3. Las escatologías bíblicas y las escatologías indígenas.
4. Los nuevos sujetos en la interpretación escatológica.

Coordinadores: Gerson Zamora y Rosa Reyes



## Mesa de trabajo 4 Memoria, tradición oral y escatología

**CATEDRA DE TEOLOGIA JUAN STAM**  
**“Palabra de Dios: Escatología y Política en América Latina”.**  
**Del 14 al 17 de noviembre 2018**  
**XX ANIVERSARIO**

### I. DESCRIPCION

En su conocido trabajo sobre el Apocalipsis, Juan Stam resalta cómo la teología de la historia es parte importante de la literatura apocalíptica. En ese sentido, la narrativa escatológica, a veces asociada con las visiones alienantes, más bien construye sus horizontes de esperanza desde las memorias del pasado y las miradas del presente. En las sociedades latinoamericanas, no hay manera de producir discursos sobre el pasado, sin recurrir a las oralidades. Las memorias y cosmovisiones de nuestros pueblos están inscritas más en las tradiciones orales que en las bibliotecas. Por ello, para conocer nuestro pasado e imaginar nuestro futuro, es fundamental profundizar la exploración de dichas tradiciones.

La mesa ofrece una plataforma para reflexionar sobre cómo desde las memorias de nuestras iglesias y de nuestros pueblos podemos construir las esperanzas de justicia para nuestras sociedades. Estará conformada por un expositor internacional y un conjunto de expositores nacionales e internacionales, los cuales presentarán sendas ponencias alrededor de la temática propuesta. Las ponencias podrán abordar distintos aspectos de la realidad histórica de nuestro continente, poniendo un particular énfasis en la acción de las iglesias cristianas dentro de ella.

La mesa propondrá un diálogo interdisciplinario entre la teología y la historia. En ese sentido, se priorizará la presentación de ponentes teólogos e historiadores, aunque ello no excluye la participación de especialistas de otras disciplinas, en tanto se ajusten a los objetivos de la mesa.

### II. OBJETIVOS

- Reflexionar sobre la relación entre la memoria histórica y la realidad sociopolítica latinoamericana desde una perspectiva teológica contextual.

- Propiciar el diálogo entre la academia teológica y los espacios de trabajo pastoral en relación con la importancia de la preservación de la memoria histórica de las iglesias para el desarrollo de su misión.

### III. LINEAS DE INVESTIGACION

1. Teología e historia en el contexto latinoamericano.
2. Memoria histórica y misión.
3. Memoria histórica, democracia y derechos humanos.
4. Historia oral y memoria: género, testimonio cristiano, defensa de los derechos humanos, etc.

Coordinador: Juan Fonseca y Luzmila Quezada